

MISCELANEA

DE COMERCIO, ARTES Y LITERATURA.

Calcuta 21 de Julio.

La baja considerable que han experimentado en Europa los productos de este país, empieza á influir en nuestros precios, lo cual se sentirá mas, conforme se vaya disminuyendo el número de buques que debían venir de Francia é Inglaterra. Ya las azúcares se inclinan á la baja, y creemos que en todo Agosto próximo las blancas superiores de Benarés podrán lograrse á 9 siccas de rupias *el maund*.

La cosecha de seda ha sido malísima, y las de calidad ordinaria no se pueden comprar á menos de 13 siccas de rupias *el seer*. Este artículo tiene necesariamente que estar caro en Europa.

Las pretensiones de los tenedores de añil son exorbitantes, y el género es raro, y particularmente siendo de buena calidad.

La cosecha de algodón en este año será menos de la mitad de la anterior, y la calidad será mala.

Los géneros de Europa tienen demanda, y si, como es de creer, no nos llega un aumento de provisiones de esta clase, muchos artículos de Francia, y sobre todo los líquidos se pondrán en poco tiempo á precios soberbios.

Río Janeiro 13 de Noviembre.

Va renaciendo la confianza en la plaza, y los especuladores fijándose en el algodón, que en consecuencia ha subido 10 p. Los cafés, cueros y azúcares se sostienen. El gran número de buques que hay en nuestro puerto y los que se aguardan harán bajar los fletes. La baja de los cambios extranjeros favorece la subida de los artículos de exportación. He aquí los precios de nuestro mercado.

Azúcar primera calidad, blanca, 2300 á 2350; negra 1350 á 1400; café primera calidad 5000 á 5050; id segunda 4600 á 4700; algodón de *minas novas* 6800 á 7000; id. de Gevaes 5800; cueros de la Plata 96 á 100; arroz mondado de id. 90 á 92.

Palermo 22 de Noviembre.

Todos nuestros productos estan mas ó menos en inacción, y la mayor parte en baja, porque absolutamente no hay quien compre nada. Entre los coloniales solo el café, pimienta y cacao de Caracas estan en favor; sobre los demas reina una calma completísima.

Riga 27 de Noviembre.

Se han hecho en esta semana muchas ventas de lino para entregar mas adelante. Los de primera calidad, entregables en fin de Mayo, se han vendido á 117 rublos con 10 p. de anticipación.

Petersburgo 28 de Noviembre.

Los cáñamos tienen una salida muy lenta; casi nada se hace en ellos, y los del año pasado se lograrían á 150 rublos. En granos se hace tambien poquísimo.

La calidad superior del lino de la cosecha pasada, muy preferible á la presente; ha influido algo sobre esta; mas desde que se cerró la navegacion se han vendido muchas partidas, y á pesar de la abundancia

de nuestras existencias en este artículo, los precios van en subida.

El aceite de linaza está algo parado, de resultas de los grandes surtidos que hay en las provincias. Lo mismo sucede con la potasa, que sin embargo no podría lograrse á menos de 80 rublos, siendo de buena calidad.

Edimburgo 1.º de Diciembre.

El plomo sale por fin del largo abatimiento en que ha yacido, y es regular que tome vuelo, de resultas de haber comprado la compañía de las Indias Orientales á precios subidos cerca de 1600 toneles. Nuestra provision se halla pues bastante escasa, y la subida se mantendrá aqui, y en los países que se surtian del nuestro, del cual no saldrá para fuera cantidad alguna en bastante tiempo.

Trieste 2 de Diciembre.

Continuamos llenos de géneros, y sin que haya quien los pida.

Los almacenes estan atestados de algodones de levante que no tienen salida, en cuya situacion se hallan tambien los aguardientes, y casi todos los demas efectos. De esta clase es el café, de que ya apenas nos llega una ú otra partida en derecho de las colonias, pues nuestros especuladores se surten de Londres.

Hace dias que han cesado los negocios sobre tabaco, igualmente que sobre granos, que ya nadie pide para ninguna parte.

Niza 8 de Diciembre.

Pagamos en el dia los aceites gruesos para fábricas de 8 fs. á 8, 25 es.; los de comer comunes de 8, 50, á 8, 60; y los regulares de 9, 25, á 9, 50 *el rub*. La fabricacion de los finos y superfinos no empieza hasta dentro de 20 ú 30 dias.

No tenemos bacalaos franceses, y los pagaríamos á 5, 50, y aun á 5 y 75 *el rub*, aunque antes los hemos pagado á 4, 50. No nos queda mas que un poco del inglés; pero este no gusta aqui, y asi no hay quien lo pague á 4, 50, sin embargo de carecer absolutamente del francés.

Los trigos continúan envilecidos desde 20 fs. los duros de Odesa, hasta 26 y 28 los superiores de Nápoles. Por el contrario las harinas tienen pronta salida, y estos dias últimos hemos vendido las de Paris á 22 fs., y venderemos verosimilmente de 23 á 23½ una buena partida de Montauban. Centeno no tenemos.

Hamburgo 11 de Diciembre.

Toda esta semana han continuado en la misma inacción los algodones, excepto los de calidad superior, en los cuales se ha hecho algo.

De café ha habido mucha demanda, de resultas de lo cual y de la disminucion de nuestras provisiones, ha subido bastante este artículo.

Cochinilla, paños de tinte y añil, nadie pide. Lo mismo sucede con los arroces, excepto con el de la Carolina.

El te se sostiene. De tabaco son casi nulas las ventas por haber cesado las importaciones; solo el de Puerto-Rico es buscado.

El suceso que ha ocurrido dias pasados en el rio hubiera podido tener las consecuencias mas funestas, á no haberse tomado á tiempo las medidas de precaucion convenientes. Fue el caso que volcó en nuestro puerto interior un bote que tenia á bordo diez toneles y algunas cajas de arsénico, las cuales, habiéndose abierto en el agua, dejaron en el Elba una cantidad de esta sal, captz de envenenar toda la poblacion de la Europa. Instruido el magistrado de esta desgraciada ocurrencia, mandó poner guardias en el sitio donde habia sucedido para que nadie sacase agua, y se anunció á los habitantes que se abstuviesen de usar la de las bombas que se surtian del rio; aviso que era tanto mas indispensable cuanto que un perro que bebió agua del lugar donde volcó el bote, se quedó muerto allí mismo.

Marsella 14 de Diciembre.

Ha llegado al último punto la desconfianza, y así los negocios son casi nulos, y nadie se atreve á emprender cosa de importancia. A pesar de que los artículos coloniales manifiestan tendencia á la subida, y especialmente los cafes y azúcares, solo se compra para las necesidades diarias, y de ningun modo para especulaciones.

Desde nuestra última revista de Noviembre nada de particular se ha hecho, y así no presenta el menor interés esta primera quincena del último mes de un año lleno de catástrofes mercantiles.

La plaza está atestada de toda clase de mercaderías, sin que se presente ningun comprador que pueda, dando tono á los artículos, animar los negocios, y hacerles recobrar el grado de actividad de que son susceptibles.

Los jabones se sostienen bien de 42 á 50 fs. el quintal. Se hicieron ventas para entregar en los primeros meses de 1820, á 37; pero hoy no se podría comprar para dicha época á menos de 39. Hace algunos dias que no van atrás ni adelante los aceites de fábrica, manteniéndose á 77 los de Provenza, y á 80 los de Tenez-

Francfort 19 de Diciembre.

Escriben de Munich que los fondos públicos han subido de 10 á 15 p.º, desde que las camaras los han reconocido como deuda nacional, de cuyas resultas tienen ya los bávaros fondos á la par, y algunos que ganan 1 ú 2 p.º. Por el contrario en Austria está desacreditado el papel-moneda, desde que se ha visto que el gobierno ha reducido la deuda pública, á pesar de las promesas solemnes hechas en los momentos de apuro y de necesidad.

Varios diarios anuncian que al cabo de 20 años de investigaciones ha conseguido Mr. Birrenbach, vecino de Colonia, descubrir el secreto, perdido hace mucho tiempo, de pintar sobre vidrios, sin alterar su transparencia. Nosotros, sin que sea visto que queremos rebajar el mérito de Mr. Birrenbach, observaremos que hace muchos años que se ejercita este arte en Ammergan, en Baviera, y que en la feria de Munich se han visto cuadros pintados sobre

vidrios, procedentes de aquella fábrica.

Londres 21 de Diciembre.

Se ha desvanecido enteramente el recelo que se tenia de que el banco volviese á pagar en especies; el oro y la plata han estado durante algun tiempo muy bajos, y las ventas han sido rarísimas. Dícese que el banco no ha admitido una oferta considerable de especies. Atendido el bajo precio del oro, y la poca esperanza de que suba, se piensa generalmente que no habrá en mucho tiempo variacion en los cambios estrangeros, cuya circunstancia aumentará el valor de la moneda.

El estado de los efectos públicos y los recursos del gobierno, son asuntos de la mayor importancia para nuestros capitulistas; sin embargo, el aviso de que el parlamento se separará hasta el 10 de Febrero, hace esperar que suban dichos efectos, pues da idea de que el gobierno no tiene necesidades urgentes.

Las rentas del penúltimo trimestre han presentado un deficit de 700,000 libras esterlinas, y otro no calculado aun, procedente de la negociacion de los billetes del *echiquier*. Para ocurrir á los inconvenientes que de aquí resultarían, se dice que se ha tratado con el banco, el cual hará anticipaciones sobre el producto de ciertos derechos.

Se cree que pronto se hará la emision de nuevos billetes del *echiquier*, que ganarán mas fuerte interés que los que existen.

Se ha tratado en el parlamento de fomentar las fábricas de Escocia; pero el ministerio se há opuesto, atendido el mal estado de las rentas. Con este motivo observó Mr. Marryal que durante la guerra gozaba la Inglaterra del monopolio del mundo; que la paz habia destruido este manantial de prosperidad; que la rivalidad de las fábricas estrangeras que pagan mas barato á los jornaleros, habia aniquilado las fábricas inglesas, y disminuido proporcionalmente sus exportaciones. Mr. Marryal citó el ejemplo de la isla de Cuba, donde han entrado este año 226 buques americanos, 18 franceses, 21 holandeses, y solamente 15 ingleses.

Parece que algunos ramos de comercio van á tomar nueva direccion. Dícese que el comercio de vinos que se hace con Portugal, en consecuencia del tratado de Methnan, se trasladará á los vinos de Francia. Háranos saber qué ocurrencias han sobrevenido entre el gobierno de Rio-Janeiro y el de la Gran Bretaña, y qué convenio se ha ajustado entre nuestro gabinete y el de Francia; pues siendo tan desventajoso á dicho reino el último tratado que hicimos con el gabinete de Versalles, no parecia regular que los ministros franceses se aventurasen á ajustar otro en este momento.

Corre el rumor de que el Lord Catheart, que se aguarda aquí con mucha impaciencia, es portador del tratado de comercio entre la Rusia y la Gran Bretaña.

Paris 23 de Diciembre.

Creemos agradar á nuestros lectores presentándoles las siguientes recapitulaciones estadísticas de la ciudad de Paris, estractadas del anuario publicado por la oficina de longitudes.

Se han consumido en París, durante el año de 1818, 3.270,000 arrobas castellanas de vino (1), 252,000 de aguardiente y sidra, 521,300 de cerveza, 90,000 de vinagre, 73,870 bueyes, 9,064 vacas, 77,767 terneras, 335,616 carneros, 62,406 cerdos, 1.151,113 quesos secos; por valor de 675,906 francos en ostras, 456,578 francos de pescado de agua dulce, 6.689,318 francos de aves, y 11.114,097 francos de manteca y huevos.

En la misma ciudad, y durante el mismo año han nacido 23,067 individuos, de los cuales 11,752 varones y 11,315 hembras: del total ha habido 14,978 hijos legítimos y 8,089 naturales. Esta proporción es general en París, en términos que se puede asegurar que en cada tres nacidos hay uno que no es de matrimonio.

Los señores Coessin, hermanos, discípulos de la escuela politécnica, se dan a conocer por inventores de una nueva máquina hidráulica de vapor, que sin costar más que 600 francos, eleva el agua á 60 pies de altura, á razón de 30 cuartillos por minuto, no gastando más que un sueldo (7 mrs. escasos) de carbon de piedra, y durará más de un siglo con solo el gasto de seis francos de composturas al año. El precio subirá según la progresión del volumen de agua que quiera cada uno elevar á tal ó tal altura, y nadie pagará un maravedí hasta estar colocada la máquina, y haciendo exactamente el servicio que se anuncia. La máquina es de pequeña dimensión, ligera y sencilla; el método de los inventores es un secreto todavía.

Los aficionados hablan de una máquina de hierro, que parece haber costado sumas considerables á su autor. El señor Truffault, uno de los colonos más ricos de Francia, se propone moler cada año 25000 sacos de trigo con dicha máquina que acaba de establecer en Poissy. Se valúa en 200,000 rs. anuales el beneficio de esta obra maestra.

Concluye el artículo sobre canales.

6.º Es innegable que ordinariamente no se han calculado entre nosotros al emprender cierta clase de obras los recursos ni los obstáculos; y que en consecuencia el canal que debía regar los campos de Lorea y Cartagena, el que debía hacer de la nueva ciudad de S. Carlos un emporio muy floreciente, y muchos otros, destinados en su origen á multiplicar los productos de la tierra por medio del riego, ó á asegurar su baratura por la celeridad de los trasportes, han consumido cuantiosos fondos, que en todo ó en parte han sido perdidos para el estado; pero precisamente porque no vuelva á suceder esto, es por lo que nosotros insistimos en que sean los particulares los que en poco ó mucho número costeen los canales que se hayan de construir. La obra más grandiosa que de esta

(1) En el cálculo original se ajusta la cuenta por hectolitros, que en líquidos equivalen á algo más de 6½ arrobas castellanas. En la reducción de medidas que nosotros hacemos, despreciamos las pequeñas fracciones en pro y en contra, porque siendo insignificantes en cálculos de esta clase, ahorrarán mucho tiempo, y evitan muchas operaciones.

especie existe en Europa, el canal del Languedoc ó del mediodía, no se hubiera concluido jamás, sino se hubiera estimulado con la concesión perpétua al célebre Riquet, que sacrificando su caudal y su crédito al suceso de la empresa, logró con su perseverancia, fundada en su interés, superar los innumerables obstáculos que le detenían á cada paso. No será inútil advertir aquí que cuando Luis XIV. confió á Riquet la apertura de este canal, y le cedió sus beneficios, nombró por comisarios á los primeros magnates de la provincia, y les dio poderes muy estensos. Tampoco será fuera de propósito observar que en Inglaterra, que es donde más canales se han hecho, no hay más que uno emprendido por cuenta del estado, que es el canal Caledonio, el cual empezado en 1803, no estará concluido en 1820, y ha costado más de doble de la suma en que se tasó, y más de cuatro tantos, si se calculan los intereses de los fondos invertidos hasta el día, siendo así que una compañía lo hubiera concluido en cuatro años, y gastado tres veces menos.

Pero contraigámonos de nuevo á nuestra patria. Los millones invertidos en el gran trozo de cauce, que llega á las alturas de Huescar, en las fronteras de Granada y Murcia, ¿cuánto no hubieran producido empleados en un objeto útil! Suponiendo que en ésta y en las demás obras de igual naturaleza empezadas y no concluidas, se hayan gastado 200 millones; suponiendo igualmente que una con otra tenga 40 años de fecha, y no calculando en fin más que á 4 p. 8 el interés de aquellos capitales, ¿no es evidente que á no haberlos empleado en una operación que no se debía emprender, tendríamos con los capitales mismos y la acumulación sucesiva de sus réditos, un fondo enorme, que cuando menos disminuiría muy considerablemente la masa de las deudas que nos agobian? Y aun sin hablar de tiempos remotos, ¿no estamos viendo que hoy nada se hace en este ramo sino lo poco que hacen los particulares? ¿No es evidente por último que no puede ser de otra manera, puesto que el establecimiento á quien está cedido entre nosotros este privilegio, no tiene medios de pagar á los más de sus acreedores, y que es imposible que labre palacios el que apenas puede subvenir á sus necesidades diarias?

Los canales y demás obras de esta clase han tenido, pues, en España el éxito que no podían menos de tener cuando se costeaban por el estado; es decir que se tragaron fondos muy considerables con muy poca utilidad pública ni particular, pues exceptuando las cosechas que ha asegurado ó aumentado el canal de Aragón, que abandonado al interés individual las hubiera producido inmensamente mayores, en razón de que hace mucho tiempo que las aguas llegarían á Fuentes, ó adonde deben llegar, y habría cinco ó seis leguas más de terreno, gozando de muy antiguo del beneficio del riego; y exceptuando también algunos batanes, molinos y tenerías, que existen quizá en el canal de Castilla, nada han producido, ni podían ni debían producir los gastos hechos en estas obras. La profusión y poca economía, que son inherentes á las de su especie; los entorpecimientos que origina muy amenudo la falta de fon-

dos; el sobre precio que en las mas de las ocasiones toman los materiales, de resultas del temor naturalísimo que tienen siempre los asentistas de ser pagados mal ó tarde; los salarios enormes que se adjudican á los empleos de directores, administradores, contadores, oficinas y demas bataola, perjudicial muchas veces, y casi siempre inútil; la pérdida incalculable que se hace de tiempo, pues ordinariamente importa muy poco á los gefes de estas obras que se concluyan en diez años ó en veinte, sin embargo de que hay, entre hacerse de un modo ú de otro, la diferencia de cobrar ó no cobrar intereses del capital, que ordinariamente no se perciben sino cuando se han concluido los trabajos; y otras mil consideraciones que estan mas ó menos al alcance de todos, han debido inutilizar constantemente los esfuerzos hechos para construir canales en los términos que se ha practicado hasta aqui, y obligan por consiguiente á variar de método.

Esto es tanto mas fácil, cuanto que bulas Pontificias abandonan al Rey el beneficio de los diezmos, suficiente casi por sí solo para animar á especuladores á emprender estas obras. Nosotros sabemos que ya ha habido quien ha intentado ponerse al frente de algunas, y tenemos la casi seguridad de que si se lleva á efecto el inmortal y benéfico Real decreto de 19 de Mayo de 1816, inserto en la gaceta de 21 del mismo, por el cual cede el Soberano los derechos que le dan las bulas Pontificias á los particulares ó cuerpos que se resuelvan á emprender estos trabajos; en diez ú doce años, y en menos quizá, estarían concluidos ó muy adelantados cuantos hay que hacer en España.

Salvas las modificaciones que exige la diferencia de nuestras leyes y costumbres, podrian en nuestro dictámen servir los diplomas de concesion que espide el parlamento de Inglaterra, de modelos para una pragmática, que comprendiese toda la legislación de canales, arreglada y conforme á los principios económicos generalmente reconocidos, y á las lecciones de una experiencia que no se ha desmentido jamas. Sus disposiciones deberian estar escritas en un lenguaje, concebidas en unos términos, que hasta el labriego mas rudo pudiese comprenderlas sin necesidad de que nadie se las explicase. Todos los hombres de fondos calcularian entonces sus intereses, y se verian de repente salir capitales de los agujeros donde los tienen escondidos el temor y la falta de empleo, bien como, según las fábulas griegas, brotaron hombres de los dientes de dragon, sembrados primero en Tebas por Cadmo, y despues en Colcos por el atrevido galán de Medea.

Señor redactor de la Miscelánea: dice muy bien en lo que dice el amigo de su amigo, y Dios le dé tanta salud como razon tiene. Qué, ¿no hay mas sino porque es nacion, y la parieron en Bolonia, y se llama Adela, y gasta

Aviso á los señores suscriptores de las provincias.

Tenemos la satisfaccion de anunciar en fin que á consecuencia de arreglo hecho con la direccion de correos, podremos de hoy en adelante recibir suscripciones francas de porte para las provincias.

Los señores suscriptores que quieran aprovecharse de esta ventaja, recibirán sus números francos, pagando 16 rs. por cada trimestre, sobre el precio de su suscripcion, que es de 36 rs. por el mismo espacio de tiempo.

MADRID IMPRENTA DE REPULLÉS.

sombrerillo académico, y en fin, porque quiere y se la antoja, ha de venir la señora mia á llevarse nuestros magicanos, como si por acá no sobrasen bolonios que los apetecieran? Vaya, no faltaba otra cosa; aqui tenemos algunos melomanos que no lo permitirán impunemente; aqui los tenemos, y no se crea que lo harán por espíritu de partido, pues eso solo se queda para los ignorantes, que aplauden lo que les suena bien, sino porque... porque... vamos, porque lo harán, y punto concluido.

¿Luego quien la manda á la Naldi emprender un viage tan largo con las alforjas vacías? ¿Por qué ni para qué se ha dejado en su tierra la diástole y la sistole, y las demas provisiones de boca que despues la han hecho tanta falta? ó si venia á la ligera, y no podia con tan pesada carga, ¿por qué á lo menos no se trajo en su ridiculo una entrepechuga de ese *Pathos*, coscosa griega, pero que no será mala si se aclimata en Castilla, y se parece en la sustancia como en el nombre al anfibio poblador de nuestros estanques, vulgo pato? Bien empleado la está cuanto no la ha sucedido; si señor, muy bien empleado la está, y buen provecho la haga su naufragio en el canto de portamento, y muchos años nos aguarde en el susodicho golfo, donde otro temporal podia secar y arrugar nuestras gracias, como aconteció con las suyas, convirtiéndolas en mohosas.

Pero por otra parte, ¿en qué consistian estas gracias? ¿Cuáles eran los ornamentos (cuidado que no son casullas) con que engalanaba su canto aquella malhadada filarmónica? Toma, cuáles habian de ser; escalas y mas escalas, ya cromáticas, ya diatónicas, subir, bajar, y hacer en fin con la voz lo que hace cualquiera farolero con las piernas, treinta y siete veces cada dia: añádanse á esto unos bordados de mal género ó gusto, como si dijéramos bordados de comisario ordenador, y se comprenderá fácilmente la penuria de su almacén músico. ¿Y para eso tanta bulla? ¿y cuatro noches consecutivas el teatro lleno, y los despachos cerrados? seria este hecho incomprendible si no hubiéramos visto otro tanto cuando se cantó la tonadilla del tripili, ó se representó el alcalde proyectista. Consolémonos empero con que á la cuarta noche (aunque se la aplaudió lo mismo) nos empezamos á avergonzar de nuestra repentina admiracion, y Dios sabe lo que hubiera sucedido á la quinta... pero ya se vé, aquella era la última vez que la oíamos, y no era cosa de quedar mal, habiendo empezado tan bien. Ademas acudió tanta gente á la heta con callos en las manos y orejas en vez de oídos, que mas á proposito fueran para juzgar el mérito de una fuente de menudo en un bodegon de la Caba-baja, que no el de una virtuosa en el teatro del Príncipe. ¡Cómo ha de ser! paciencia; y esperemos á que vuelva de Lisboa para el completo desengaño. *Se concluirá.*